Presentación

Aportes, Revista de la Facultad de Economía, BUAP, Año XIII, Número 40, Enero - Febrero de 2009

El número cuarenta de nuestra revista que estamos entregando a los lectores, contiene en su sección principal un total de cinco artículos, y otros cuatro textos distribuidos en las restantes secciones.

El primer artículo de la sección Aportes, de Víctor Figueroa, revisa críticamente la teoría marxista de la sobrepoblación relativa y su pertinencia para el análisis de la migración internacional contemporánea, argumentando la necesidad de reformular dicha teoría e identificando las causas y los procesos involucrados en los déficit y excedentes de población, en las diferencias nacionales de salarios y en los movimientos migratorios de las últimas décadas.

En el siguiente artículo, María Oregioni y Fernando Piñero reflexionan sobre las políticas de cooperación en ciencia y tecnología en América Latina, y en particular en el Mercado Común del Sur, discutiendo la relación entre eficacia y legitimidad de dichas políticas y la necesidad de democratizar las decisiones, estructuras e instituciones asociadas a ellas, e identificando los cambios que al respecto están ocurriendo en el actual contexto de crisis global

El tercer artículo, de José Alonso, consiste en una comparación de los procesos

de desarrollo de Brasil y México en las últimas décadas, en la cual a partir de identificar promesas semejantes en ambos casos respecto a que la apertura a la inversión extranjera traería una abundante generación de empleos, se destaca el distinto grado de adscripción de los respectivos gobiernos a los postulados del Consenso de Washington y a la estrategia hemisférica estadounidense, así como los distintos niveles en que se ha protegido a la industria nacional, de todo lo cual se desprende un balance notoriamente más positivo para Brasil que para México.

En el cuarto artículo, Celso Sarmiento aborda el tema de la convergencia económica para el caso de las entidades federativas de México, para lo cual reseña los fundamentos del debate general sobre dicho tema y algunos de los trabajos que se han realizado sobre México, presentando a continuación los resultados que arroja la verificación realizada por el autor para el PIB per cápita estatal usando dos metodologías, y según la cual se distinguen dos períodos: convergencia de 1970 a 1985 y divergencia de 1985 a 2006.

En el último artículo de la Sección Aportes, de Susana Rappo, se hace una valora-

ción general de las características y el desarrollo tanto de la cafeticultura orgánica como del comercio justo y, a partir de una investigación realizada en la Sierra Norte del Estado de Puebla se identifica para el caso de una cooperativa los cambios que ha implicado transitar a ese tipo de producción e incursionar en las redes de comercio justo, así como los vínculos entre ese tránsito y la transformación de su propio espacio y actividad productiva en un proyecto integral de sustentabilidad.

En la sección Foro Económico de este número de la Revista, hemos incluido un artículo en el que se plantean algunos elementos de balance del proceso de globalización destacando los efectos negativos que éste ha arrojado para muchos países atrasados y la necesidad de cambiar tanto los rumbos de la globalización como las teorías en que ésta se ha sustentado.

En la sección Reseñas, se incluye una

referida al libro de reciente publicación *El* concepto del desarrollo humano en el estado de Chihuahua y la ineficiencia de las aportaciones federales, escrito por dos profesores de la Universidad Autónoma de Chihuahua.

Finalmente, como anexos estamos entregando dos textos. El primero es una traducción de un texto de Erik Maskin, publicado originalmente en inglés, en el cual se revisa el "equilibrio de Nash", identificando tanto algunos defectos de dicho concepto como la pertinencia que éste conserva cuando se aplica al diseño de mecanismos en la teoría económica. El segundo texto, corresponde al "Panorama General" del Informe sobre el Comercio y el Desarrollo 2009 de la UNCTAD, en el cual se hace un balance del estado que actualmente guarda la crisis económica mundial y las respuestas ante ella, abordando además el problema del cambio climático global.

El Director